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PROVINCE DE QUÉBEC 
COMMISSION SCOLAIRE DES PATRIOTES 
 
 
 
 
 
Procès-verbal d’une séance ordinaire du Conseil des commissaires de la Commission 
scolaire des Patriotes tenue le mardi 2 novembre 2004, à 19 h 30, au 1740 rue 
Roberval, Saint-Bruno-de-Montarville. 
 
 
SONT PRÉSENTS :  mesdames et messieurs les commissaires Joël Boucher, Suzanne 
Chartrand, Luce Deschênes Damian, Johanne de Villers, Normand Dufour, Manon 
Handfield, Claude Henri, Jean-François Houle, Monique Lalonde, Alain Langlois, Lucie 
Legault, Marc-André Lehoux, Yvan Noël, Jean-François Rabouin, Yvan Rioux, Hélène 
Roberge, Joel Santos, Louise Séracino, Paul St-Amand, Paul St-Onge, Denise 
Tremblay, Alain Villemure ainsi que Hélène Leblanc et Diane Miron, représentantes du 
Comité de parents. 
 
ABSENCES NOTIFIÉES :  monsieur Daniel Guillotte et madame Line Tessier. 
 
 
Assistent également à cette séance :  mesdames Monique Hébert, directrice générale, 
Claude Boivin, directrice générale adjointe, France Langlais, directrice par intérim du 
Service des ressources éducatives et messieurs Pierre Charland, directeur du Service 
des ressources financières, André Dubreuil, directeur du Service des ressources 
matérielles, Alain Gauthier, secrétaire général, Yvan Gauthier, directeur général adjoint, 
Daniel Grisé, directeur du Service des ressources informatiques et Sylvain St-Jean, 
directeur du Service des ressources humaines.  
 
 
 
 
1.  CONSTATATION DU QUORUM ET OUVERTURE DE LA SÉANCE 
 
Madame Suzanne Chartrand, présidente, fait la constatation du quorum et procède à 
l’ouverture de la séance.  
 
 
2. REVUE ET ADOPTION DE L’ORDRE DU JOUR 
 
Il est proposé par madame Luce Deschênes Damian d’adopter l’ordre du jour suivant : 
 
1. Constatation du quorum et ouverture de la séance. 

 
2. Revue et adoption de l’ordre du jour. 
 
3. Revue et adoption du procès-verbal de la séance ordinaire tenue le 5 octobre 2004. 
 
4. Affaires en cours : 

4.1. Suivi à la dernière séance 
4.2. Rapport de la présidente. 

 
5. Parole au public. 
 
6. Affaires reportées et affaires nouvelles : 

6.1 États financiers 2003-2004  /  dépôt 
6.2 Terrains excédentaires  /  décision de suivi 
6.3 Ville de Contrecoeur  /  terrains excédentaires  /  offre d’achat 
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6.4 Protocole d’entente avec la Ville de Longueuil (arrondissement de Boucherville)  

/  demande de report d’une année 
6.5 Dénonciation du protocole d’entente  /  Ville de Saint-Bruno-de-Montarville 
6.6 Affiliation à l’Association Régionale du Sport Étudiant du Richelieu 
6.7 Comité EHDAA  /  nomination d’un représentant d’un organisme extérieur 
6.8 Évaluation de la directrice générale  /  rapport 
6.9 Nomination au poste de directeur ou directrice du Service des ressources 

éducatives. 
 
7. Information : 

7.1.  Élection partielle  /  circonscription #18 
7.2.  État de situation des bibliothèques dans nos écoles 
7.3. Projet d’économie d’énergie 

7.3.1. autorisation du ministère de l’Éducation  /  phase IV 
7.3.2. mise en nomination au Gala Énergia. 

 
8. Affaires diverses. 
 
9. Parole au public. 
 
10. Parole aux membres du Conseil. 
 
11. Ajournement de la séance. 
 
La proposition est adoptée à l’unanimité. 
 
 
 
3. REVUE ET ADOPTION DU PROCÈS-VERBAL DE LA SÉANCE ORDINAIRE 

TENUE LE 5 OCTOBRE 2004 
 
Il est proposé par monsieur Claude Henri d’adopter le procès-verbal de la séance 
ordinaire tenue le 5 octobre 2004, avec les modifications suivantes : 
 
§ avant la résolution au point 6.1, ajouter la phrase suivante : 

« Monsieur Yvan Noël émet une réserve quant à une possibilité de conflit d’intérêts 
de la part du conseiller juridique du ministère des Finances relativement à  l’article 
11a) du texte de la résolution. »; 
 

§ à la résolution 6.2, ajouter un considérant : 
« Considérant qu’avant de déclarer un immeuble excédentaire, il est nécessaire que 
la Commission scolaire établisse des critères au préalable ; ». 
 

La proposition est adoptée à l’unanimité. 
 

 
 
4. AFFAIRES EN COURS : 
 
4.1 Suivis à la dernière séance 
 
Les membres de la direction générale font part des suivis qui ont été effectués depuis 
les dernières séances, notamment : 
§ frais chargés aux parents de l’école secondaire De Mortagne; 
§ clientèle adulte à l’école Le Tremplin; 
§ projet d’école pour élèves multihandicapés. 
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4.2  Rapport de la présidente 
 
Madame la présidente passe en revue les principales activités et événements auxquels 
elle a participé depuis le 5 octobre 2004.  Elle rappelle qu’il y aura journée de formation 
pour les commissaires le samedi, 13 novembre 2004.   
 
 
 
5. PAROLE AU PUBLIC 
 
Madame France Brabant, parent de l’école Jolivent, exprime son désaccord quant au 
projet de fermeture du pavillon des Tilleuls de ladite école.   La présidente, madame 
Suzanne Chartrand, explique le processus de consultation et rappelle la date du 15 
novembre prochain pour soumettre un mémoire. 
 
Madame Josée Borduas, membre du conseil d’établissement de l’école Jolivent, 
demande si la Commission scolaire a reçu une correspondance du maire de Saint-
Mathieu-de-Beloeil relativement au projet de fermeture du pavillon des Tilleuls.  Après 
vérification, nous n’avons rien reçu. 
 
Madame Carole Roby, membre du conseil d’établissement de l’école Jolivent, s’informe 
quant au suivi effectué par la Commission scolaire à une demande d’information de la 
part dudit conseil d’établissement. 
 
Une personne présente dans la salle annonce son intention d’être candidat au poste de 
commissaire de la circonscription numéro 18. 
 
 
Madame Lucie Legault se joint à l’assemblée à 20 h 20. 
 
 
 
6. AFFAIRES REPORTÉES ET AFFAIRES NOUVELLES : 
 
6.1 États financiers 2003-2004  /  dépôt 
 
Le directeur du Service des ressources financières, monsieur Pierre Charland, cède la 
parole à monsieur Denis Giroux, vérificateur externe de la firme comptable  «Ruel, 
Giroux, Dorion, comptables agréés».  Monsieur Giroux explique le rapport financier 
2003-2004 et le rapport après vérification du vérificateur externe.  Il fait l’énumération 
des déficiences relevées et il répond aux questions de mesdames et messieurs les 
commissaires.  Monsieur Charland donne aussi quelques explications additionnelles. 
 
Après le départ de monsieur Giroux, le directeur du Service des ressources financières, 
monsieur Pierre Charland, présente et explique un document Power Point sur le sujet en 
titre. 
 
Il est proposé par monsieur Joel Santos de recevoir le rapport financier de l’exercice 
financier 2003-2004 et le rapport après vérification du vérificateur externe. 
 
La proposition est adoptée à l’unanimité. 
 
 
 
6.2 Terrains excédentaires  /  décision de suivi 
 
Ce sujet a été traité en séance de travail plus tôt aujourd’hui.  Il sera repris pour 
adoption lors de la séance en ajournement du Conseil qui se tiendra le mardi, 16 
novembre 2004. 
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6.3  Ville de Contrecoeur  /  terrains excédentaires  /  offre d’achat 
 
Ce sujet a été traité en séance de travail plus tôt aujourd’hui.  Il sera repris pour 
adoption lors de la séance en ajournement du Conseil qui se tiendra le mardi, 16 
novembre 2004. 
 
 
 
6.4 Protocole d’entente avec la Ville de Longueuil (arrondissement de 

Boucherville)  /  demande de report d’une année 
 
Le directeur du Service des ressources matérielles, monsieur André Dubreuil, présente 
le dossier susmentionné. 
 
Considérant  la résolution n° C-225-06-04 adoptée par le Conseil des commissaire le 22 
juin 2004 ; 
 
Considérant la résolution n° CE-040928-12 adoptée par le Comité exécutif de la Ville de 
Longueuil le 28 septembre 2004 ; 
 
Il est proposé par monsieur Jean-François Houle :  
 
§ de refuser la demande de la Ville de Longueuil, arrondissement de Boucherville, à 

l’effet de reporter d’une année l’amorce des négociations d’un nouveau protocole 
d’entente ; 

 
§ de maintenir notre échéancier de négociations. 
 
Votent en faveur : 21 
S’abstient de voter : 1 
 
La proposition est adoptée à l’unanimité des voix exprimées. 
 
 
 
6.5 Dénonciation du protocole d’entente  /  Ville de Saint-Bruno-de-Montarville 
 
Le directeur du Service des ressources matérielles, monsieur André Dubreuil, présente 
le dossier susmentionné. 
 
Considérant les orientations retenues par le Conseil des commissaires en décembre 
2001 et renouvelées en mars 2004 ; 
 
Considérant que le protocole d’entente actuel est en vigueur depuis le 11 décembre 
1996 ; 
 
Considérant que l’intention d’y mettre un terme doit être signalée au moins six mois 
avant le 30 juin 2005 ; 
 
Considérant la demande de dénonciation des conseils d’établissement de toutes les 
écoles de Saint-Bruno-de-Montarville ; 
 
Il est proposé par madame Denise Tremblay que le protocole d’entente existant soit 
dénoncé dès maintenant et qu’un nouveau protocole soit négocié avec l’accord des 
conseils d’établissement des écoles concernées pour être appliqué dès le 1er juillet 
2005, sous réserve du dépôt de la résolution du conseil d’établissement de l’école 
Albert-Schweitzer. 
 
La proposition est adoptée à l’unanimité. 
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6.6.1  Affiliation à l’Association Régionale du Sport Étudiant du Richelieu 
 
La directrice par intérim du Service des ressources éducatives, madame France 
Langlais, présente le dossier susmentionné. 
 
Il est proposé par madame Denise Tremblay que la Commission scolaire des Patriotes 
paie une affiliation de 300 $ de base ainsi que 0,15 $ par élève du primaire et 0,17 $ par 
élève du secondaire, selon la population scolaire de la Commission scolaire au 30 
septembre 2004.  Cette affiliation symbolise la reconnaissance de la Commission 
scolaire aux buts que poursuit l’Association Régionale du Sport Étudiant du Richelieu 
conformément aux lettres patentes de cette dernière. 
 
Votent en faveur : 20 
Vote contre : 1 
S’abstient de voter : 1 
 
La proposition est adoptée à la majorité des voix. 
 
 
 
6.6.2  Délégation à l’Association Régionale du Sport Étudiant du Richelieu 
 
La directrice par intérim du Service des ressources éducatives, madame France 
Langlais, présente le dossier susmentionné. 
 
Il est proposé par monsieur Yvan Noël que la Commission scolaire des Patriotes 
mandate messieurs Denis Dragon, André Émond, ainsi que mesdames Ghislaine 
Desjardins et Anne-Marie Loiselle, à titre de délégués auprès de l’Association Régionale 
du Sport Étudiant du Richelieu.  Le mandat de cette délégation sera essentiellement en 
rapport avec le programme d’activités 2004-2005 que l’Association Régionale du Sport 
Étudiant du Richelieu a soumis à notre attention.  À cet effet, ils sont officiellement 
mandatés pour participer au processus de décision de ladite association et ainsi donner 
suite à la décision prise, conformément aux procédures établies dans notre Commission 
scolaire. 
 
Votent en faveur : 21 
S’abstient de voter : 1 
 
La proposition est adoptée à l’unanimité des voix exprimées. 
 
 
 
6.7  Comité EHDAA  /  nomination d’un représentant d’un organisme extérieur 
 
La directrice par intérim du Service des ressources éducatives, madame France 
Langlais, présente le dossier susmentionné. 
 
Considérant le résultat de l’appel de candidatures effectué auprès des organismes qui 
dispensent des services aux élèves handicapés ou en difficulté d’adaptation ou 
d’apprentissage ; 
 
Il est proposé par madame Johanne de Villers de nommer madame Jocelyne Gaudet à 
titre de représentante d’un organisme extérieur au sein du Comité EHDAA de la 
Commission scolaire des Patriotes. 
 
La proposition est adoptée à l’unanimité. 
 
 
 
6.8 Évaluation de la directrice générale 
 
Ce point sera traité à la fin de l’ordre du jour. 



6.9 Nomination au poste de directeur ou directrice du Service des ressources 
éducatives 

 
Ce point est reporté à la séance en ajournement du 16 novembre 2004. 
 
 
 
7. INFORMATION : 
 
7.1 Élection partielle  /  circonscription #18 
 
Le secrétaire général, monsieur Alain Gauthier, informe mesdames et messieurs les 
commissaires que la date du 20 février 2005 pour la tenue de l’élection partielle de la 
circonscription #18 a été validée par le bureau du Directeur général des élections. 
 
 
7.2 État de situation des bibliothèques dans nos écoles 
 
La directrice par intérim du Service des ressources éducatives, madame France 
Langlais, présente un rapport sur l’état de situation des bibliothèques scolaires dans nos 
écoles.  Ce rapport suscite un grand intérêt et mesdames et messieurs les 
commissaires échangent abondamment sur le sujet.  On évaluera la possibilité 
d’approfondir cette question en séance de travail et au comité Réforme et pédagogie. 
 
 
Madame Monique Lalonde quitte l’assemblée à 21 h 35. 
 
 
7.3.1 Projet d’économie d’énergie  /  Autorisation du ministère de l’Éducation  /  

phase IV 
 
Dépôt de l’autorisation du MÉQ à l’effet de conclure un emprunt à long terme pour la 
réalisation de la phase IV du Programme d’économie d’énergie. 
 
 
7.3.2 Projet d’économie d’énergie  /  mise en nomination au Gala Énergia 
 
Le directeur du Service des ressources matérielles, monsieur André Dubreuil, informe 
les membres du Conseil que la Commission scolaire des Patriotes a été mise en 
nomination au Gala Énergia de l’Association Québécoise pour la maîtrise de l’énergie 
qui se tiendra le 10 novembre prochain, à l’Hôtel Hilton-Bonaventure à Montréal. 
 
 
 
8. AFFAIRES DIVERSES 
 
Néant. 
 
 
 
9. PAROLE AU PUBLIC 
 
Madame France Dionne demande si, dans l’éventualité où la Commission scolaire 
décidait de vendre un de ses immeubles excédentaires, il était possible que cela se 
fasse à des intérêts privés.  Une réponse est faite à l’effet qu’à priori ceci n’est pas 
exclu. 
 
Madame Carole Roby fait part de ses impressions sur le déroulement de la séance.  
Madame la présidente explique le fonctionnement du Conseil des commissaires et 
souligne que certains sujets font l’objet de discussions approfondies en séance de 
travail, avant d’être acheminés au Conseil pour décision. 
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10. PAROLE AUX MEMBRES DU CONSEIL 
 
On souhaite la plus grande participation possible du plus grand nombre de 
commissaires aux séances de travail de secteur dans les dossiers de fermeture d’école. 
 
Madame Diane Miron, commissaire-parent, fait rapport sur les premières séances 2004-
2005 du Comité de parents et elle informe les commissaires de sa nomination et de 
celle de madame Hélène Leblanc à titre de représentantes du Comité de parents au 
Conseil des commissaires. 
 
Il faudra ajouter à l’agenda des commissaires la séance du Comité de l’organisation 
scolaire qui se tiendra le 22 novembre 2004. 
 
 
 
6.8 Évaluation de la directrice générale 
Huis clos 
Il est proposé par madame Johanne de Villers que l’assemblée se poursuive à huis clos. 
Il est 22 h 10. 
 
Retour à l’assemblée publique 
Il est proposé par monsieur Claude Henri que l’assemblée redevienne publique. 
Il est 22 h 35. 
 
 
Il est proposé par monsieur Alain Villemure de prendre acte du rapport d’évaluation de 
la directrice générale  pour la période de janvier 2004 à juin 2004. 
 
La proposition est adoptée à l’unanimité. 
 
 
 
11. AJOURNEMENT DE LA SÉANCE 
 
À 22 h 40, il est proposé par monsieur Yvan Noël d’ajourner la présente séance au 
mardi, 16 novembre 2004, à 19 h 30. 
 
La proposition est adoptée à l’unanimité. 
 
 
 
 
 
________________________________    ____________________________ 

          présidente         secrétaire général 
 
 

AG/ag 


